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航运经济

热点报道

第三季度的传统出口旺季没有如期而至，航运公

司也饱受业绩下滑的困扰，低迷的经济形势重创了航

运市场。而多数业内人士也并不看好航运市场的前

景。在这种情况下，航运公司也开始打出“合作牌”，

以应对下滑的业绩。

航运市场低迷 船公司巨亏

近日，上海国际航运研究中心发布了 2012 年第

三季度中国航运景气报告。报告显示，中国航运企

业经营状况持续下滑，陷入“深度调整之中”。中国

航运景气指数为 78.17 点，处于较为不景气区间，较第

二季度下降了 16.37 点。报告显示，第三季度，中国大

型航运企业景气指数为 83.44 点，中型航运企业景气

指数为 96.59，小型航运企业景气指数为 97.95，数值

跌至新低。

上海国际航运研究中心航运市场分析师张永锋

表示，航运市场自第二季度开始逐渐低迷，市场运价

不振，航运企业普遍面临亏损。与此同时，市场运力

严重过剩，供需关系进一步恶化。从整个市场来看，

大量过剩的市场运力很难在短期内得以消化，未交付

的新船订单仍处高位。

而德鲁里航运咨询公司 2012 年至 2013 年度集装

箱市场回顾和预测报告也显示，至少要到 2014 年，也

有可能到 2015 年，该行业将一直处在过渡阶段。

德鲁里方面表示：“ 在这段时间里，运营商对运

力的安排将对运费和整体利润产生决定性作用。对

于 班 轮 行 业 来 说，摆 在 面 前 的 现 实 是：目 前 鲜 有 真

正 的 乐 观 指 标，需 求 微 弱，并 且 这 种 现 状 至 少 还 将

持续 15 个月。租赁市场也没有增长迹象，运价压力

重重。”

在这种市场环境下，许多中国的航运企业屡屡传

出亏损的消息。今年上半年，中国远洋继去年百亿元

巨亏之后，再次巨亏 48.7 亿元。其中，中远集运承载的

集装箱运输业务毛利为-4.75 亿元，去年同期该业务

的净利润为 2.18 亿元。而中海集运 2012 年半年报显

示，公司实现营业收入 153.2 亿元，净亏损 12.8 亿元，其

中，今年第二季度实现净利润 1.73 亿元。

合作才是硬道理

航运企业盈利受阻，“合作”、“抱团”的字眼又毫

无争议地摆上桌面——糟糕的业绩迫使两大央企相

互靠拢，规避恶性竞争。近日，中远和中海签署了《中

海集运与中远集运内贸航线合作协议》，计划在华北

至福建、东北至汕头航线上共同投船、合作经营。

中国物流协会常务理事刘建新指出，以前，航运

公司大多采取重要客户跟进的策略，旨在为老客户做

好服务，但现在到了转变思路的时候，航运企业应积

极开拓新客户、转战新航线，切忌坐以待毙。而现在

的情况是，“外贸不足、内贸来补”。刘建新指出，在外

需不景气的情况下，航运企业可以大力开发国内运输

市场，积极寻找新的增长点。例如中外运集装

箱运输有限公司就在珠三角以及大连、青岛等

地开辟了内贸运输线路，在重庆开通了专线运

输大宗货物。

而 此 次 中 远 和 中 海 的 合 作，着 重 内 贸 航

线，以此补亏。根据协议，中海集运和中远集

运本着平等合作、互惠互利的原则，合作经营

内贸集装箱华北—福建线、东北—福建线、北

方—福汕线。而在合作之前，中远和中海分

别 在 这 3 条 航 线 上 投 放 数 量 不 等 的 船 只，而

在合并之后，这些航线的运力共同享有，由此

可以安排更多航班，同时提升满仓率。

中海集运董秘叶宇芒直言，在集装箱内贸

市场，中海与中远所占份额分别为 40%及 20%

多，双方的合作有助于消除不必要的杀价行

为，有利于增强业绩和提升内贸航线服务水

平。他亦坦承，双方的合作很可能给众多小航

运公司带来经营压力，从而促成内贸航线市场

洗牌。

大连海事大学世界经济研究所所长刘斌认为：

“中海集运与中远集运在内贸集装箱业务上的合作，

是迫于当前航运市场的低迷形势，而创新合作模式可

抵御危机。这样的合作，可能成为其他船东的榜样。”

刘斌同时指出，从互享舱位、互买舱位，到共同投船，

双方的合作更为紧密，这是一个不寻常的信号。

第四季度形势堪忧

据中国航运景气报告显示，第四季度，中国航运企

业发展的总体环境将更为恶劣，航运行业状况将进一步

恶化。虽然航运市场较难在短期内整体走出低迷，但有

专家预计，第四季度市场走势可能会呈现分化。

张永锋指出，一方面，第四季度，国际干散货市场

将会呈现小幅回升。随着部分发达国家推出经济新

政刺激增长，加上以中国为代表的新兴经济体加强基

础设施建设的举动，钢材价格将有所回暖，预计大宗

商品的市场需求在第四季度将有所回升。但基于市

场流动运力持续高涨的现实，运价指数将呈现小幅回

升，但上涨空间有限。另一方面，受旺季效应逐步消

退的影响，主要航线的集装箱货运量将有所下滑，班

轮公司可能会采取新一轮的运力裁减计划。

这样的形势对于中国的航运企业来说也并不乐

观，专家表示，优化运力、抱团取暖或许是航运企业

“ 过 冬”的 有 效 方 法 。 一 方 面，可 以 削 减 运 力，有 效

降 低 运 营 成 本；另 一 方 面，加 强 与 产 业 链 上 下 游 企

业的沟通、交流与合作，快速匹配需求与运力，提升

运 营 效 率。“ 希 望 航 运 公 司 的 合 作 可 以 跳 出 集 装 箱

业 务 ，散 货 和 油 轮 是 亏 损 大 户 ，更 需 要 深 入 的 合

作。”刘斌表示。

第三季度业绩下滑 航运公司抱团“取暖”

日前，南昌铁路局发布消息称，与快递公

司商洽，目前已在福州南至宁德站间开行的

动检列车（DJ5592 次）上尝试开展快递业务，

以提升高速铁路货运竞争力，推动地方经济

发展。

南昌铁路局相关人士对记者表示，动检车

从事快递业务是该局首次尝试，目前仅与顺丰

速递合作，对于这种运营模式还在进一步探索。

行业研究人士认为，动车物流运输具有

明显的成本优势与便捷性，可能对整个快递

产业链起巨大的拉动作用，或将推动物流行

业的变革。不过，也有快递业专业人士认为，

高速铁路诞生就是为了客运业务，可从事货

运的业务量很少，主要还是局限在当天的急

件，推广的可能性不大。

快递与电商的矛盾正逐渐公开化。

近日，在京东商城第三方平台商户要求申通快

递将快件发往京东分拨中心时，申通快递口头通

知，公司已经暂时停止这一业务。申通海外事业部

负责人夏祖彬在其微博上表示，“申通之所以暂不

接受商家发往京东仓库，主要是因为申通送至京东

仓库时等待签收时间太长，且单票货物太大，并不

适合快递公司来运作，申通不是货运公司，所以暂

不承接此类大货运输。”

京东商城强调，此举并不会对消费者的购物体

验造成任何影响，因为申通暂停的服务是京东商城

开放平台的第三方商家从其仓库到京东商城分拨

中心的运输，与面向消费者的配送服务无关。

今年 6 月，京东刚刚拿到国家邮政总局快递经

营牌照，快递业内一片反对声，而如今这也成为了

申通叫停与京东合作的直接导火索。对于叫停配

送京东快件的原因，申通方面的解释为，由于京东

已经拿到了快递牌照，京东和申通之间已经形成同

行业的竞争关系，而按照国家邮政总局的规定，同

行之间相互揽件涉嫌违法。

快递公司叫板电商企业，究其原因，快递咨询网

首席顾问徐勇认为：第一，现在快递行业进入旺季，拒

接京东订单，是为了防止爆仓，影响服务质量；第二，

京东商城有了自己的快递物流渠道，成为快递企业

的竞争对手。近两年，伴随着中国电子商务的发展，

快递业务也不断升温。2011 年，淘宝网日交易额最

高达到 19.5 亿元，而这些都要靠快递完成最后的交

易。中国电子商务的发展为快递行业带来无限的想

象空间。以目前电子商务的发展速度与规模，完全

有能力催生一家在规模与实力方面更为领先的物流

企业。但同时，由于电商自建物流渐成趋势，快递行

业注定会受到一定程度的冲击。

申通与京东的“分手”表明，电商同传统快递企业

之间的竞争局面已经出现。“京东现在以自建配送为

主，而申通承接的多是货运部分。申通必然不会甘愿

为京东配送做嫁衣。”资深电商观察人士鲁振旺表示。

“电商自建物流与快递之间的矛盾一直存在。”

中国物流与供应链管理高端联盟理事、汉森世纪供

应链管理咨询总经理黄刚表示，例如，京东 POP 平

台商家发货到京东配送体系，因物流配送不及时

（比如申通），经常受到京东的罚款。

黄刚认为，电商自建物流与传统快递业务存在

错位，电商自建物流把“肉”吃了，“骨头”抛给传统

快递。此外，有消息称，京东快递即将上线，和民营

快递的业务竞争也成必然。

申通与京东的僵局目前还未出现新的转机，也

不知是否会引起其他快递企业跟进。但很明显的

是，电商自建物流，已经影响快递企业，打乱了原有

行业格局。未来，电商自建物流将与快递企业面临

同业竞争关系，如何实行错位竞争将是双方要共同

解决的难题。 （刘红霞）

南昌高铁首试快递业务
或推动物流业变革

■ 本报记者 静 安

申通京东分手 快递电商矛盾凸显

据沧州海事局统计，截至 10 月 15 日，黄

骅港综合港区完成吞吐量 1330 万吨，较 2012

全年任务目标 1260 万吨超额完成 5.56%，创

历史最好水平，在航运经济不景气的形势下

实现了逆市增长。

目前，黄骅港综合港区货物主要以进口

金属矿、铝矾土等固体散货和出口集装箱为

主。据了解，沧州海事局采取了开通散货船

“绿色通道”、集装箱船“零待时”服务等多项

便民服务举措，着力提高船舶周转率，积极服

务地方经济发展。

（本报综合报道）

黄骅港综合港区
吞吐量已超额完成全年目标


